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Господин фасилитатор, 
Наиболее универсальным из современных механизмов многостороннего 

сотрудничества, несомненно, является ООН. Уникальность предоставляемых ею 
возможностей для нахождения развязок кризисов сделали Организацию естественным, а 
зачастую и безальтернативным каналом нейтрализации противоречий, гармонизации и 
координации интересов широкого круга государств по ключевым вопросам обеспечения 
глобальной и региональной стабильности.  

К российским приоритетам в реформе ООН, безусловно, в первую очередь 
относится, укрепление системы коллективной безопасности, предусмотренной Уставом 
ООН. Этот основополагающий документ полностью сохраняет свою актуальность на 
современном этапе. Его ревизия неприемлема. Напротив сегодня наша общая задача – 
более полная реализация правового и политического «массива» Устава применительно к 
современным условиям. 

Необходимость реформы ООН, в первую очередь повышения ее оперативности и 
эффективности, оптимизации структур всемирной Организации и умножения отдачи от ее 
работы во всех сферах сегодня очевидны для всех. При этом важно, чтобы реформа ООН 
привела к еще большему сплочению международного  сообщества вокруг принципов 
многосторонности, а не к противостоянию групп государств с опасными последствиями 
для авторитета Организации и единства мирового сообщества в целом. Именно поэтому 
решения по принципиальным вопросам должны приниматься на основе максимально 
широкого согласия между государствами-членами и на прочном фундаменте 
международного права, Устава ООН. Именно поэтому требуется продолжать кропотливо 
расширять поле общего согласия. Российская Федерация готова этому конструктивно 
содействовать. 

Российская делегация последовательно поддерживает усилия по оживлению работы 
Генассамблеи. На настоящий момент в этой сфере уже накоплен значительный массив 
решений, реализация которых еще предстоит. При этом повышение эффективности этого 
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важного органа ООН должно быть основано на строгом соблюдении Устава ООН, 
рациональном применении Правил процедуры Генассамблеи, а также на прагматизме при 
рассмотрении имеющихся рекомендаций. В общем плане отметим также важность того, 
чтобы Генассамблея с учетом своего представительного характера концентрировала работу 
на наиболее крупных и актуальных для всех членов ООН политических вопросах или 
группах взаимосвязанных вопросов.  

Одним из ключевых компонентов реформенного процесса в ООН является реформа 
Совета Безопасности, призванная придать этому главному органу в сфере безопасности 
более представительный характер. Позиция России по конкретным аспектам вопроса о 
расширении состава СБ ООН хорошо известна и неоднократно излагалась нами, в том 
числе 6-8 апреля с.г. в ходе комплексного обсуждения Генассамблеей доклада 
Генсекретаря. Необходимо продолжать усилия по достижению максимально широкого 
согласия по данному вопросу, с тем чтобы избежать раскола в ООН, чреватого серьезными 
негативными последствиями для будущего всемирной Организации. Едва ли жесткая 
фиксация временных рамок поможет делу. 

Российская делегация разделяет обозначенный в докладе основной вектор реформы 
ЭКОСОС - повышение эффективности интегрированного осуществления решений 
глобальных социально-экономических конференций ООН, укрепление связи между 
нормотворческой и оперативной деятельностью системы ООН, наращивание потенциала 
Совета в решении социально-экономических проблем постконфликтного 
миростроительства и развития. Позитивно относимся к идее преобразования раз в два или 
три года сегмента высокого уровня основной сессии ЭКОСОС в "Форум по вопросам 
развития", а также ежегодное проведение на базе ЭКОСОС оценки на министерском 
уровне хода достижения ЦРТ. 

При этом мы не видим необходимости кардинального пересмотра параметров 
функционирования ЭКОСОС или создания в нем каких-либо "исполнительных комитетов" 
или иных органов ограниченного состава, не предусмотренных действующими Правилами 
процедуры. Полагаем, что размывание структуры сессий ЭКОСОС будет иметь самые 
негативные последствия для его политической роли и эффективности его работы. 

В докладе Генсекретаря также упомянута идея об организации уже в этом году 
"Совета консультантов по вопросам развития" в составе двух десятков "ведущих ученых 
мира, руководителей и политических лидеров". Нам не совсем понятна практическая 
ценность данной инициативы, каковы ожидаемые результаты деятельности этого Совета, и 
каковы будут его взаимоотношения с ЭКОСОС. Не ясно также, на основании каких 
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межправительственных решений создается этот орган, из каких средств он будет 
финансироваться, обсуждался ли этот вопрос в Пятом комитете. 

Обоснованность предложения об упразднении Комиссии ООН по правам человека 
(КПЧ) и учреждении вместо нее меньшего по составу постоянно действующего Совета по 
правам человека, на наш взгляд, далеко неочевидна. Пояснительная записка Генсекретаря 
осветила некоторые неясные аспекты данной рекомендации. Тем не менее, множество 
вопросов остается открытыми, которые нам предстоит обсудить. Это, в частности, касается 
введения неких дополнительных критериев членства в главном правозащитном органе, что, 
по нашему мнению, нарушает установленные правила и принципы выборов в органы ООН 
ограниченного состава, а также противоречит Уставу Объединенных Наций. Неясно, чем 
будет наполнена повестка дня нового Совета, работающего на постоянной основе, с какой 
периодичностью должны проходить его заседания, каков регламент работы и т.п. Следует 
прояснить видение механизмов взаимодействия Совета с Генассамблеей и ее Третьим 
комитетом, Советом Безопасности, ЭКОСОС. Нуждается в уточнении и вопрос о том, 
будет ли проблематика прав человека в таком случае полностью выведена из сферы 
деятельности ЭКОСОС. 

Уверены, что само по себе сокращение членского состава органа по правам человека 
не устранит известные недостатки КПЧ – политизацию и использование "двойных 
стандартов". Очевидно, что нам не стоит отбрасывать рекомендации Группы высокого 
уровня, в том числе идею об универсальном членстве КПЧ, поддержанную и 
большинством государств-членов Организации и Верховным комиссаром по правам 
человека. Вместе с тем мы не исключаем возможность рассмотрения различных вариантов 
трансформации КПЧ при сохранении нынешнего численного состава Комиссии или его 
расширении на основе принципа справедливой географической представленности. 

Согласны с Генсекретарем, что перемены на правочеловеческом направлении, 
безусловно, назрели. Вместе с тем, необходимость дальнейшего тщательного изучения 
имеющихся на сей счет предложений, как представляется, очевидна. В этой связи полагаем 
нецелесообразным форсирование решений по столь неоднозначному вопросу к 
предстоящему «Саммиту-2005», в повестке дня которого будет присутствовать немало 
других животрепещущих тем. Процесс проработки фасилитаторами деталей реформы 
сферы прав человека должен быть максимально транспарентным, с участием на 
равноправной основе всех заинтересованных государств-членов и их регулярном 
информировании обо всех новых предложениях или изменениях. 
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Согласны с тем, что создание Комиссии по миростроительству, подразделения в 
Секретариате по поддержке миростроительства и  формируемого из добровольных взносов 
Фонда миростроительства вполне могло бы стать одним из конкретных результатов 
сентябрьского саммита ООН, разумеется, после тщательной проработки статуса, функций и 
модальностей их деятельности. Признательны Генсекретарю за дополнительные 
соображения, которые мы сейчас заинтересованно изучаем.  В предварительном плане 
отметим, что в целях наиболее эффективного функционирования Комиссии целесообразно 
ее создавать в качестве вспомогательного органа Совета Безопасности. Ее деятельность 
должна носить рекомендательный характер и быть сфокусирована на конкретных 
выходящих из кризиса странах. Кроме того, поскольку там действуют миротворческие 
миссии ООН или санкционированные СБ ООН региональные или коалиционные операции 
доклады Комиссии должны рассматриваться Советом Безопасности, который передавал бы 
ее выводы и рекомендации в ЭКОСОС для субстантивного обсуждения вопросов 
постконфликтного восстановления и перехода к долгосрочному развитию и для принятия 
соответствующих решений в рамках его мандата.  

Поиск механизмов обеспечения более эффективного, рационального и 
транспарентного функционирования Секретариата является одним из важнейших аспектов 
реформы ООН. Концепция в докладе основывается на необходимости предоставления 
Генсекретарю более широких полномочий и гибкости в вопросах управления  ресурсами 
Организации, отказе Генассамблеи от «микрорегулирования» бюджета и жесткого 
контроля за структурой постов в Секретариате в обмен на дополнительные меры в плане 
укрепления подотчетности и ответственности его сотрудников и транспарентности в 
целом. В принципе такая постановка вопроса имеет право на существование. Но, к 
сожалению, несмотря на принципиальные понимания, на сегодняшний день фактически 
отсутствует четкая система подотчетности должностных лиц Секретариата за принимаемые 
решения и работу своих подразделений. Развернутых рекомендаций на этот счет не 
увидели мы и в докладе. Идеи же создания «Совета по оценке работы руководителей» и 
«ряда других внутриорганизационных усовершенствований», на наш взгляд, недостаточны. 
Нужны более конкретные и системные предложения.  

Полагаем, что говорить о предоставлении Генсекретарю большей гибкости в 
вопросах управления, включая вопросы бюджета и персонала, можно будет только при 
условии решения, наконец, проблемы создания с одобрения Генассамблеи транспарентной 
для государств-членов и продуманной системы подотчетности менеджеров.  
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Поддерживаем рекомендацию о проведении Генассамблеей обзора всех 
утвержденных ею и действующих более пяти лет мандатов на предмет оценки их 
актуальности и перераспределения ресурсов с учетом новых приоритетов. Не возражаем и 
против обзора Генассамблеей Управления служб внутреннего обзора с целью укрепления 
его независимости и расширения полномочий.  

Предложение об одноразовой кампании по стимулированию досрочного выхода на 
пенсию сотрудников Секретариата нуждается в дополнительном анализе с точки зрения 
эффективности затрат, а также в плане кадровой политики Организации. Здесь еще много 
неясностей: что реально можно достичь через «бай-аут», ликвидируются ли 
соответствующие посты или речь идет об исправлении кадровых решений, во сколько это 
обойдется государствам-членам? Мы хотели бы также попросить Секретариат 
информировать нас об опыте других организаций системы ООН в этом плане, и если «бай–
аут» использовался ими, каковы были его реальные результаты? 

На «Саммите-2005» государства-члены, по нашему мнению, призваны послать 
сильный сигнал о необходимости повышения эффективности и отдачи от деятельности 
Секретариата, перехода от экстенсивного роста постов и структур к концентрации усилий и 
ресурсов на приоритетных, определяемых государствами-членами, направлениях 
деятельности, нацеленности на реальные и конкретные результаты, транспарентности,  
ответственности за принимаемые решения. Сгруппированные же в докладе под рубрикой 
«Секретариат» рекомендации по административно-бюджетной тематике в их нынешнем 
виде весьма разноплановы и, на наш взгляд, без конкретной технической проработки и 
анализа в Пятом комитете Генассамблеи пока не готовы для вынесения на рассмотрение 
глав государств и правительств в сентябре. Исходим из того, что реализация реформенных 
предложений, по которым будет достигнута договоренность, должна обеспечиваться за 
счет более рационального использования финансовых и людских ресурсов, приоритезации 
работы Секретариата. 

Поддерживаем предложение о создании Всемирной системы раннего 
предупреждения стихийных бедствий на базе существующих национальных и 
региональных структур. 

Вместе с тем, у нас нет ясности с рекомендациями относительно системы 
глобального экологического управления, в частности с идеей о выработке «более 
комплексной структуры для установления экологических норм, научного обсуждения 
вопросов и контроля за соблюдением договоров». С учетом того, что данный вопрос уже 
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давно обсуждается в рамках соответствующих форумов ООН, и согласия по нему нет, 
полагали бы целесообразным не форсировать его перевод в практическую плоскость. 

Поддерживаем дальнейшее углубление связей ООН с региональными организациями 
в соответствии с Главой VIII Устава ООН, в том числе разработку и осуществление 10-
летнего плана содействия наращиванию миротворческого потенциала Африканского 
союза.  

Что касается внесения поправок в Устав ООН, то здесь требуется осмотрительный 
подход. Полностью поддерживаем мнение Генсекретаря о том, что заложенные в Устав 
принципы нисколько не утратили своей актуальности, и этот документ по-прежнему 
служит прочной основой всей системы международных отношений. Поэтому вопросы, 
связанные с изменениями в нем, влияющие на функционирование Организации, и по 
которым не достигнуто консенсуса или максимально широкого согласия, нельзя решать в 
привязке к какой-либо дате или событию. Считали бы возможным исключить Главу XIII 
Устава (Совет по опеке), а также упоминание о "вражеских государствах" в статьях 53 и 
107 при том условии, что при этом не будет допущено ретроактивного подрыва 
юридических положений этих статей. 

По-прежнему считаем не оправданным на данном этапе вести речь об изъятии 
статей, касающихся Военно-Штабного Комитета. Российские соображения относительно 
возможных путей активизации его работы были нами изложены неоднократно, в том числе 
в ходе недавних неофициальных консультаций Генассамблеи по Второму тематическому 
кластеру доклада Генсекретаря. В том же контексте допускаем возможность расширения 
ВШК до полного состава членов СБ с целью полновесного использования их 
национальных военных потенциалов при решении задач ооновского миротворчества. 

Предложения Генсекретаря заслуживают детального рассмотрения во всей их 
целостности без установления искусственных сроков. По отдельным вопросам, по которым 
сложится широкое согласие, а лучше консенсус, решения могут быть приняты уже в 
ближайшей перспективе, в том числе и до сентябрьской встречи высокого уровня. 
Разделяем мнение Генсекретаря о том, что Саммит ООН в сентябре должен увенчаться 
принятием комплексных, смелых решений. Россия будет этому всемерно способствовать. 

Благодарю за внимание. 


